



*Compte rendu de la réunion du Groupe National de Travail du 30 septembre 2016*

## Informations diverses

### Consultation sur la stratégie jeunesse de l'UE

La Commission Européenne lance une consultation en ligne d'importance pour pouvoir évaluer la manière dont la stratégie européenne pour la jeunesse est perçue par les Etats et les associations de jeunesse.

Cette consultation permettra d'esquisser les bases de la prochaine stratégie pour la jeunesse en termes de thématiques, modes d'actions, acteurs à impliquer.

Vous pouvez retrouver [le questionnaire en ligne](#). Même les associations n'ayant pas pris part à la précédente stratégie sont invitées à contribuer.

### Présidence Slovaque du conseil de l'UE

La Slovaquie assure la présidence tournante du conseil de l'UE depuis le 1<sup>er</sup> juillet dernier. Ses priorités sont de manières générales :

- Une Europe économiquement forte
- Un marché unique moderne
- Une politique durable d'asile et d'accueil des migrants
- Une Europe engagée au niveau mondial

Dans le domaine de la jeunesse, la priorité est portée sur « Comment soutenir et prendre en compte le potentiel des jeunes ». Le Cnajep et le FFJ ont été sollicités sur cet aspect et ont fait des retours plutôt positifs sur la proposition de texte qui sera soumise lors de la réunion du conseil de l'UE du 21 novembre.

### Réunion du conseil de l'UE du 21 novembre

Les 28 ministres de la jeunesse de chaque Etat de l'UE se retrouveront le 21 novembre au sein du conseil de l'UE.

Il est prévu un débat sur les 16 recommandations issues de la consultation et de la conférence de la jeunesse de Kosice. A l'issue de ce débat il sera demandé aux ministres d'engager leurs Etats sur une ou plusieurs des recommandations.

Le conseil verra également l'adoption d'une résolution visant à « promouvoir de nouvelles approches du travail de jeunesse pour découvrir et développer le potentiel des jeunes. » Le Cnajep et le FFJ ont eu l'occasion d'effectuer une première lecture du document et ont effectué un retour plutôt positif vers le ministère.

La partie publique de ce conseil sera comme d'habitude diffusée en streaming et disponible sur l'espace vidéo du site web du conseil.

## **Programme Erasmus +**

Nous avons accueilli lors de cette réunion la nouvelle Déléguée Générale de l'Agence Erasmus + qui nous a permis d'avoir un échange sur les dernières perspectives du programme.

L'année 2017 verra l'évaluation à mi- termes du programme Erasmus + en vue de l'élaboration de la prochaine génération de programmes européens 2020 - 2027.

Les enveloppes budgétaires des 3 actions phares du programmes seront légèrement revues à la hausse en 2017 mais pas de manière significative (excepté pour l'action 2 - Partenariat Stratégique).

A noter pour les porteurs de projets : Un MOOC sur le programme Erasmus + et son utilisation a été ouvert. Vous pouvez suivre gratuitement cette formation sur [ce lien](#).

## **Futur du dialogue structuré**

Comme précisé précédemment, la stratégie jeunesse de l'UE arrive à terme en 2018, un nouveau cadre de coopération devrait être adopté pour continuer à renforcer les politiques nationales de jeunesse et continuer à développer leur convergence.

Les organisations membres du forum européen de la jeunesse ont d'ores et déjà commencé un travail de réflexion prospective en vue de ce nouveau cadre, incluant un nouveau dialogue structuré.

Parmi les propositions phares :

- Changer le nom du dialogue structuré et se doter d'une identité visuelle Européenne unique.
- Etablir des liens avec le secteur audiovisuel européen (organisations types « Génération What ») pour mieux développer la portée des consultations et toucher plus de jeunes.
- Travailler le suivi des décisions prises dans le cadre du DS.

Une résolution en ce sens sera soumise à adoption fin novembre lors de la prochaine assemblée générale du Forum Européen de la Jeunesse. Le texte adopté sera transmis aux membres du GNT.

## **Séminaire de Lille**

Le Cnajep, en partenariat avec le Forum Européen de la Jeunesse, organise un séminaire des différents GNT Européens. Des participants de 21 pays y sont attendus pour analyser de quelle manière le Dialogue Structuré a pu faire évoluer les politiques nationales de jeunesse.

Le GNT français y a 3 places, le Cnajep en occupera une. Proposition est faite à deux organisations membres du GNT de rejoindre ce séminaire.

## **Séminaire de Chypre**

Le Groupe National de Travail Chypriote organise un séminaire à destination de jeunes intéressés par le Dialogue Structuré afin de développer des réseaux nationaux de jeunes ambassadeurs. Le GNT Français y sera représenté dans l'idée de pouvoir s'inspirer des pratiques d'autres pays pour préparer la mise en œuvre du 6<sup>ème</sup> cycle.

2 places sont réservées pour le Cnajep, si certains membres du groupe souhaitent y participer et/ou y envoyer des jeunes ils peuvent contacter Nizar Yaiche [dialogue.structure@cnajep.asso.fr](mailto:dialogue.structure@cnajep.asso.fr)

# Consultation du 5<sup>ème</sup> cycle

## Bilan de la consultation du 5<sup>ème</sup> cycle

La consultation du 5<sup>ème</sup> cycle a permis de prendre en compte l'avis de 65 000 jeunes au niveau Européen. Cependant, en France le niveau de participation est resté relativement faible avec seulement 700 réponses et une participation au festival provox minime.

Un temps de recherche collective d'explication est proposé. Plusieurs hypothèses à prendre en compte pour le prochain cycle émergent :

- ✓ La thématique trop floue et peu mobilisante
- ✓ La période de préparation de l'été et des Assemblée Générales des associations a pu être peu propice
- ✓ Le nombre de consultations lancées au même moment qui a obligé les organisations relais à prioriser
- ✓ Il n'y a pas eu de véritable lancement de la consultation
- ✓ Les informations sont arrivées très tardivement
- ✓ Le message de la campagne « Sauvez un politique - faites un don » pas assez explicite et/ou clivant

L'ensemble de ces éléments font l'objet d'une discussion ouverte. Le coordinateur du Groupe National de Travail rappelle que les membres peuvent faire des propositions concrètes d'amélioration à tout moment du cycle.

## Synthèse des propositions

Les participants sur les plusieurs centaines de propositions que nous avons pu récolter, le festival Provox a permis de trier et de prioriser les messages que le GNT français devrait porter au niveau européen.

Les propositions sont :

- ✓ Réduire la compétition dans différents aspects de la société aiderait les jeunes à se sentir plus en sécurité et à s'engager de manière plus positive dans leurs vies.
- ✓ Un soutien à l'engagement politique des jeunes doit être développé dans une perspective de changements sociétaux à long-termes
- ✓ Améliorer la lutte contre les discriminations, particulièrement dans l'éducation tant au niveau des contenus qu'au niveau organisationnel
- ✓ Les participants de notre consultation appellent à renforcer la stratégie de l'UE pour la mobilité tout au long de la vie
- ✓ Les nouveaux médias devraient être encouragés à promouvoir des programmes visant à lutter contre les stéréotypes et les clichés avec des programmes orientés vers les jeunes
- ✓ Trouver un équilibre entre un système qui puisse répondre aux besoins de chacun et un système qui offre les mêmes droits et devoirs pour chacun.
- ✓ La création d'un revenu universel de base qui puisse être une réalisation concrète et importante pour tous les européens
- ✓ Le droit commun doit devenir la norme et les dispositifs spécifiques l'exception
- ✓ Changer les priorités actuelles de l'UE pour s'attaquer aux véritables enjeux du continent : l'environnement, les droits de l'Homme, l'utilisation de l'économie comme un moyen et non comme une fin en soi
- ✓ Le sens critique, les compétences sociales, le « apprendre à apprendre » devraient être renforcés dans les contenus délivrés par le système éducatif
- ✓ Plus de soutien aux initiatives tant économiques que citoyennes des jeunes.

- ✓ Des lieux pour soutenir les jeunes, les aider à se mettre en relation avec d'autres et à développer des initiatives devraient être encouragés dans le contexte des politiques nationales de jeunesse.

Ces propositions ont été transmises auprès du comité européen de pilotage pour nourrir la préparation de la conférence de Kosice.

## Conférence Européenne de Kosice

Le programme de la conférence n'est pas encore connu dans les détails. Cependant nous avons déjà une vision sur les ateliers qui seront proposés aux participants, à savoir :

- ✓ Accès à une information critique et de qualité
- ✓ Les jeunes sous pressions, construire de la résilience et de la confiance en soi
- ✓ Au-delà de la peur et de l'intolérance « expérimenter la diversité »
- ✓ Vers un système éducatif visant à réaliser le potentiel des jeunes
- ✓ Développer l'engagement des jeunes dans la société, en particulier les groupes les plus vulnérables
- ✓ Reconstruire la confiance des jeunes envers le projet européen
- ✓ Programmes de mobilité : Opportunités éducatives et d'emplois pour toutes et tous
- ✓ L'impact du travail de jeunesse et des organisations de jeunesse pour toutes et tous

Le GNT y sera représenté par Clara (FFJ<sup>1</sup>), Nizar (Cnajep<sup>2</sup>) et Tommy (FAGE<sup>3</sup>/Cnajep). En raison du départ de Tristan Reilly (Ministère de la Ville, de la Jeunesse et des Sports), le ministère ne sera pas représenté. Toutefois le Délégué Interministériel à la Jeunesse assisté d'un représentant de la DJEPVA<sup>4</sup> assistera à la réunion des Délégués Généraux à la Jeunesse qui se tiendra sur le même lieu dans la continuité de la conférence.

Une réunion de préparation a déjà eu lieu avec l'ensemble de ces protagonistes. Elle a notamment porté sur les arguments à préparer en vue des ateliers de la conférence.

## Début du mois d'octobre

### Mise en débat des recommandations conjointes de Kosice

Dès la parution des résultats de la conférence de Kosice, le Cnajep propose de mettre en place une campagne intitulée « Sauvez un ministre - Sauvez la France »

L'objectif de cette campagne est d'aider Patrick Kanner à préparer le conseil des ministres de l'UE qui se tiendra le 21 novembre prochain à Bruxelles en envoyant via les réseaux sociaux des vidéos de messages autour des recommandations de Kosice.

Les organisations de jeunesse sont invitées à organiser des rencontres avec des élus locaux, les filmer et les transmettre au Cnajep. Les vidéos seront mises en ligne avec le hashtag #Provox et adressées à @PatrickKanner.

---

<sup>1</sup> Forum Français de la Jeunesse

<sup>2</sup> Comité pour les relations Nationales et internationales des Associations de Jeunesse et d'Education Populaire

<sup>3</sup> Fédération des Associations Générales Etudiantes

<sup>4</sup> Direction de la Jeunesse, de l'Education Populaire et de la Vie Associative

# Point sur la mise en œuvre des précédents cycles

## 4<sup>ème</sup> cycle – La participation politique des jeunes

### Actions portées par le Cnajep

Le Cnajep poursuit toujours son travail autour de la création d'un processus national de Dialogue Structuré. En relation avec plusieurs parlementaires un amendement à la loi Egalité Citoyenneté devrait passer prochainement en seconde lecture à l'assemblée nationale, il porte sur l'obligation pour les régions de mettre en place des processus de participation politique des jeunes en complément de la coordination de la compétence jeunesse qui leur est confiée par l'article 16.

Jusqu'à présent le gouvernement s'est prononcé soit en défaveur de la proposition, soit s'en est remis à la sagesse des députés. Le Sénat a pris position contre cet amendement (et contre le transfert de la coordination de la compétence jeunesse aux régions) au motif que les collectivités territoriales sont déjà dans un contexte difficile.

### Anacej

L'ANACEJ a clôturé sa consultation et travaille sur la mise en œuvre de la recommandation conjointe n°13 « renforcer les conseils de jeunes ». 25 propositions pour cela seront travaillées lors du congrès de l'association à la fin du mois.

### FAGE

Les Etats Généraux continuent d'être mis en œuvre, une importante étape a été l'organisation de débats sur l'engagement étudiant au début du mois de septembre.

## 5<sup>ème</sup> cycle – Sociétés Solidaires

Nous commencerons lors des prochaines réunions à travailler la mise en œuvre du 5<sup>ème</sup> cycle. Chaque organisation ou institution membre du GNT est invité à identifier de quelle manière elle peut y contribuer et à le communiquer au reste du groupe.

Nous encouragerons les coopérations et l'utilisation d'outils de suivis communs.

## Prochain plan de travail

Le Cnajep pose un bilan en demi-teinte du plan de travail 2016. Cette année visait à s'appuyer plus largement sur les organisations et institutions membres du GNT. Or, force est de constater que la participation aux événements et à la consultation, y compris au sein du GNT a été plus faible qu'espéré. Cette approche est remise en cause dans la préparation du plan de travail 2017.

Il est décidé de continuer sur cette idée de plus décentraliser les actions et de se reposer sur les organisations de jeunesse. Le Cnajep fera des propositions pour améliorer l'approche choisie en 2016 et mieux préparer les actions avec les organisations.